Negocios

La USO, muy inquieta

Los obstáculos entre Ecopetrol y PDVSA



JORGE SÁENZ V

jsaenz@elespectador.com ▼ Jorges_V

El coqueteo de Ecopetrol a la empresa Petróleos de Venezuela (PDVSA) no es nuevo. Desde la llegada a la Casa de Nariño del presidente Gustavo Petro comenzaron los galanteos de la empresa colombiana por concretar una relación con su vecina venezolana, propósito impulsado desde la sede del Gobierno colombiano.

Antes eran rumores, ahora es una realidad. El mandatario colombiano hizo el anuncio oficial: "Es muy probable que Ecopetrol se vuelva socia de PDVSA en la explotación de campos de gas en Venezuela y de petróleo". Por el momento hay mucho camino por recorrer y cumplir algunos requisitos, como tener el beneplácito de Estados Unidos.

La posibilidad de conformar una empresa entre Ecopetrol y PDVSA ha sido una alternativa durante muchos años restringida por las sanciones de EE. UU. que impedían hacer negocios con la petrolera del vecino país.

Recae esa prohibición más a las

Desde 2013 se dieron los primeros acercamientos cuando Javier Gutiérrez fungía como presidente de la petrolera colombiana. "Una alianza entre Ecopetrol y PDVSA es un gana-gana, donde se benefician Colombia y Venezuela", dice el ministro de Minas y Energía, Andrés Camacho.

sociedades con presencia en el país del norte y que cotizan en la bolsa de Nueva York, como es el caso de Ecopetrol. La industria petrolera nacional sabe del potencial hidrocarburífero del país vecino, pero la puerta ha estado cerrada para cualquier operación allá.

Desde 2013 se dieron los primeros acercamientos cuando Javier Gutiérrez fungía como presidente de la petrolera colombiana. Gutiérrez siempre manifestó interés en algunos campos en áreas limítrofes de los dos países. Nunca se concretó nada. Ecopetrol apenas comenzaba a dar los primeros pasos hacia la internacionalización de sus actividades exploratorias. Esos anhelos de querer ser multinacional petrolera la han situado en Estados Unidos, Brasil, Perú y el continente africano, entre otros lugares.

Lo extraño del asunto es que la administración Petro prohíbe la firma de nuevos contratos petroleros en el territorio nacional. Ata las manos de Ecopetrol para que se defienda solo con los contratos ya firmados y no le permite tener una nueva relación contractual en el país. Pero le abre la posibilidad para que siga explorando y produciendo energía fósil en Venezuela y ayude a la reactivación de la industria petrolera venezolana.

Aĥora que el gobierno estadounidense ha relajado algunas sanciones a Venezuela se abre esa posibilidad de concretar una alianza empresarial entre Ecopetrol y PDVSA.

El problema es que este tipo de negocios requieren tiempo y mús-

La asociación entre ambas compañías puede ser beneficiosa, pero hay retos legales y técnicos que deben ser solucionados para concretar negocios.

culo financiero.

El primer plazo en este camino puede agotarse el 18 de abril de 2024 si no se cumplen los acuerdos políticos de garantías para la oposición que permitieron levantar parcialmente las sanciones por parte de EE. UU.

Sobre el aspecto financiero, mientras que en Ecopetrol no son abundantes los recursos, PDVSA afronta una deuda por encima de los US\$70.000 millones y técnicamente es una empresa muy obsoleta. En estos momentos, la petrolera venezolana no es uno de los mejores socios para Ecopetrol.

La Unión Sindical Obrera (USO), principal sindicato de la industria petrolera, consideró en su cuenta X que "debe garantizarse la ejecución del plan de inversión" de entre US\$4.500 y US\$5.500 millones anuales en el país para garantizar el suministro interno de combustible.

Negocios con PDVSA

Para el ministro de Minas y

Energía, Andrés Camacho, la empresa colombiana se fortalece con sus alianzas energéticas, "tal como hoy lo hace con Petrobras-Brasil, con Shell-Reino Unido y con OXY-EEUU.", dijo en un mensaje en la plataforma X.

Al expresidente de la petrolera colombiana, Felipe Bayón, no le parece una buena decisión el anuncio de futuras inversiones en Venezuela, cuando los proyectos gasíferos en el Caribe colombiano requieren altos recursos para poner a producir esos campos.

"Colombia no puede renunciar a mantener y fortalecer su soberanía energética. Los descubrimientos de gas natural costa afuera ratifican que Colombia tiene gas natural para ser autosuficiente, de ahí la importancia de trabajar de manera articulada para que las licencias, consultas previas e inversiones se den oportunamente con el fin de acelerar e incrementar la exploración y producción en el país", sostiene Luz Estella Murgas, presidenta de la Asociación Colombiana de Gas Natural (Naturgás).

Luis Guillermo Acosta, director de la Asociación Colombiana de Ingenieros del Petróleo (Acipet), señaló que una alianza entre PDVSA y Ecopetrol traerá consecuencias negativas para la petrolera colombiana: "PDVSA es una compañía que perdió toda su capacidad organizacional y sus grandes líderes gracias a los gobiernos de turno. Es una compañía que debería estar produciendo cuatro millones de barriles (de crudo diarios), pero hoy llega a 780.000. Perdió toda confianza ante la inversión extranjera del mundo debido a sus falencias en los pagos, a sus incertidumbres jurídicas, económicas y políticas".

Por su parte, Julio César Vera, CEO de XUA Energy, admite que la asociación entre las dos empresas puede ser de beneficio para Ecopetrol, pues permitiría incorporar nuevas reservas para el país. Pero cualquier relación comercial "debe revisarse estrictamente desde el punto de vista legal y técnico económico, en donde los análisis de viabilidad financiera y rentabilidad son fundamentales, los contratos con vocación de largo plazo y, sobre todo, la posibilidad real y legal que puede tener Ecopetrol de invertir en Venezuela a la luz de las sanciones que hoy tiene PDVSA y más tratándose de una compañía que cotiza en bolsa, en especial en la de Nueva York". D



Imagen de la reunión bilateral en la que fue anunciado la "probable" sociedad entre Ecopetrol y PDVSA./EFE